

El Siglo de Torreón.com.mx

Deudas están en su nivel más alto

POR: AGENCIAS/ MÉXICO, DF.

2013 FUE CALIFICADO COMO UN AÑO QUE SE MANTUVO CON ACCIONES A LA BAJA

La deuda de las 32 entidades federativas del país marcó un nuevo récord histórico al alcanzar los 482 mil 800 millones de pesos en 2013, es decir, el equivalente a 3% del Producto Interno Bruto (PIB) de México, reveló la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

El nuevo monto de los pasivos representó un incremento de 11% con relación a 2012.

Este aumento sobrepasó el crecimiento de la economía nacional, que según la misma Secretaría de Hacienda apenas fue de 1.3% durante el año pasado.

Aunque la deuda conjunta de los estados y del Distrito Federal aumentó 11% durante el último año, algunas entidades registraron incrementos que sobrepasaron por mucho ese incremento.

Fueron los casos de los estados de Oaxaca y Chihuahua, que registraron un aumento en sus obligaciones financieras de 79% cada una. El estado del sur del país reportó pasivos por 10 mil 155 millones de pesos, mientras que el del norte por 41 mil 768 millones.

A la lista de mayores incrementos se agregan las entidades de Morelos (62%), Baja California Sur (47%), Colima (30%), Chiapas (27%), Quintana Roo (18%), Guerrero y Durango (16% cada una), Sonora (15%) e Hidalgo (11%).

En el caso hipotético de que los pasivos estatales tuvieran que ser pagados por cada uno de los habitantes del país, en promedio nacional a cada uno le tocaría una contribución de 4 mil 298 pesos.

Sin embargo, dado el crecimiento que han reportado algunas entidades en particular, la aportación del habitante tendría que ser mayor.

En Quintana Roo le tocarían 13 mil 400 pesos a cada poblador; en Coahuila, 12 mil 933; en Chihuahua, 12 mil 260, y en Nuevo León, 11 mil 155 pesos. De hecho, Coahuila, Chihuahua, Quintana Roo y Nuevo León reportan los niveles de endeudamiento más elevados en relación a sus participaciones federales (sus principales ingresos).

En el caso de Coahuila su deuda es cuatro veces mayor que el presupuesto que reciben de participaciones, similar con el de Chihuahua y Quintana Roo; mientras que en Nuevo León es más de tres veces.

El analista de gobiernos subnacionales de Moody's, Alejandro Olivo, reconoció que en 2013 continuó siendo un año caracterizado por acciones a la baja en las calificaciones de las entidades debido a la prevalencia de debilidades estructurales en sus finanzas públicas.

"El deterioro de manera general continuó, particularmente algunas de nuestras acciones de calificación fueron hacia la pérdida del grado de inversión a un rango especulativo", indicó el experto. No obstante, aseguró que para este año esperan que las legislaciones encaminadas a darle una mayor disciplina financiera a las entidades federativas podrían llevar a una estabilización en su calidad crediticia.

Daniela Brandazza, directora de análisis de gobiernos subnacionales de Standard and Poor's, afirmó que durante 2013 se observó un ritmo de endeudamiento más moderado por parte de las entidades, pero reconoció que también porque los bancos fueron más cautelosos.

Cifras de la deuda

De acuerdo a la SHCP:

⇒ 4,298 la deuda pública per cápita en el país.

⇒ 13,400 los pasivos por habitante en Quintana Roo.

⇒ Para 2014 previó que 60% de las entidades mantendrán sus perspectivas de calificación estable.

FUENTE: AGENCIAS